



Rapport annuel 2024-2025

UPA de Portneuf

Mot du président

La dernière année a été marquée par d'importantes rencontres concernant des dossiers stratégiques pour Portneuf. Pensons notamment à la nouvelle ligne électrique d'Hydro-Québec, un dossier dans lequel l'UPA est impliquée depuis le tout début. De plus, des consultations ont eu lieu concernant le nouveau plan de financement de notre organisation. Enfin, plusieurs rencontres ont porté sur notre plan de développement du territoire et des activités bioalimentaires (PDTAB).

Tous ces dossiers nous ont amenés à collaborer étroitement avec nos partenaires afin de prioriser ce qui compte le plus pour nous : **l'agriculture** ! Soyez assurés que nous nous engageons toujours à défendre vos intérêts et que nous continuerons dans cette voie au cours de la prochaine année. C'est l'engagement que nous prenons !

Je tiens également à saluer le travail exceptionnel de tous les membres du conseil d'administration de l'UPA de Portneuf. Votre dévouement fait une réelle différence et mérite d'être souligné.

Christian Hébert,
Votre président

Conseil d'administration 2024-2025

M. Christian Hébert	Président
M. Gilles Grandbois	Vice-Président
M. Patrick Derome	Autre production végétale, secrétaire-trésorier
M. Jean-François Paquet	Autre production animale - Chèvres
M. Sylvain Trottier	Principale production locale - Lait
M. Philippe Alain	Principale production locale - Bœuf
M. Laurent Denis-Gravel	Principale production locale - Acéricole
M. Réjean Laquerre	Principale production locale – Grains
M. Jocelyn Matte	Principale production locale – Bois
Mme Fanny Ratté	Ferme de petite taille
M. Adrian Marcogliese	Relève
M. Michel Grenon	Administrateurs territoriaux
M. Jean Julien	Administrateurs territoriaux
M. Jérôme Thivierge	Administrateurs territoriaux
M. Philip Long	Administrateurs territoriaux
M. Mario Delisle	Administrateurs territoriaux
M. Jean-Paul Bhérer	Administrateurs territoriaux

Dossiers locaux

COMITÉ CONSULTATIF EN AGRICULTURE (COCAG)

Ce comité de la MRC de Portneuf réunit différents producteurs agricoles et acteurs municipaux afin de discuter de divers dossiers en lien avec l'aménagement du territoire. Des administrateurs et des producteurs agricoles ont activement participé aux rencontres de ce comité au cours de la dernière année.

TABLE DE CONCERTATION AGROALIMENTAIRE

Quelques administrateurs de l'UPA de Portneuf siègent sur ce comité afin de supporter le développement du secteur agroalimentaire de Portneuf. Cette table de concertation fait la promotion des produits agroalimentaires de la région et vise à accroître la transformation de ces produits chez nous, notamment par la virée enracinée.

PLAN DE DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE ET DES ACTIVITÉS BIOALIMENTAIRES (PDTAB)

La MRC de Portneuf a entrepris une démarche de consultation afin d'actualiser le Plan de développement du territoire et des activités bioalimentaires (PDTAB). Une première rencontre, tenue le 14 janvier, a réuni les producteurs et les partenaires du secteur agroalimentaire pour d'analyser le portrait global de la situation actuelle. À travers différents ateliers, les participants ont identifié les forces, les faiblesses, les opportunités et les menaces du secteur, tout en réfléchissant aux orientations futures et à la vision de l'agriculture de demain dans la région de Portneuf.

Une deuxième consultation publique s'est déroulée le 9 avril à Deschambault-Grondines. Cette rencontre a permis de poursuivre les échanges, de discuter des actions concrètes à intégrer dans la prochaine mouture du PDTAB et de valider que les objectifs proposés répondent bien aux besoins de l'ensemble des acteurs. Tout au long de ce processus, l'UPA de Portneuf s'implique activement au sein des comités directeur et technique. D'autres activités de consultation sont prévues afin de maintenir l'engagement du milieu et d'assurer une planification concertée du développement bioalimentaire régional.

De plus, plusieurs administrateurs de l'UPA de Portneuf siégeaient sur le comité directeur en partenariat avec la MRC de Portneuf. Le PDTAB sera présenté à l'ensemble de la population et des producteurs agricoles à l'hiver 2026 !



Protection du territoire agricole

LIGNE D'HYDRO-QUÉBEC – LE PROJET VALLÉE-DU-SAINT-LAURENT

Dans le cadre du projet Axe Vallée-du-Saint-Laurent, qui prévoit l'ajout d'une nouvelle ligne électrique entre les régions de Portneuf et de Lanaudière ainsi que l'implantation d'un poste électrique dans la MRC de Portneuf, plusieurs démarches de consultation et de représentation ont été entreprises par l'UPA et la Fédération. Le 7 février dernier, l'UPA de Portneuf a d'abord tenu une importante consultation au Centre communautaire de Saint-Gilbert, réunissant plus de quarante productrices et producteurs agricoles. Cette rencontre visait à informer le milieu agricole d'un projet de ligne de 735 kV destiné à renforcer le réseau électrique, alors qu'Hydro-Québec était encore en phase d'étude et qu'aucun tracé officiel n'avait été déterminé. La zone à l'étude touche notamment les municipalités de Sainte-Christine-d'Auvergne à Saint-Ubalde.

Dans la poursuite de ce dossier, la Fédération a rencontré Hydro-Québec le 28 mars afin de discuter des enjeux agricoles liés au projet. Hydro-Québec a alors annoncé qu'elle transmettrait des lettres aux propriétaires concernés afin de procéder à des inventaires environnementaux au printemps et à l'été. Lors de cette rencontre, l'UPA de Portneuf et la Fédération a réitéré sa demande formelle d'éviter les érablières en exploitation ainsi que les secteurs à fort potentiel acéricole, soulignant que la coupe d'érables entraîne des pertes irréversibles. Hydro-Québec a également annoncé la tenue d'une porte ouverte afin de présenter l'avancement du projet et les corridors à l'étude au grand public. Le tracé final de la ligne et l'emplacement du poste électrique doivent être sélectionnés et dévoilés à l'automne 2025.

Le 6 mai, lors d'une porte ouverte tenue à Saint-Alban, Hydro-Québec a présenté un tracé à l'étude qui a soulevé de vives préoccupations dans le milieu agricole. Ce tracé aurait pour effet la coupe d'érables dans des érablières en exploitation, représentant environ 7 000 entailles, ainsi que dans des secteurs à fort potentiel acéricole totalisant près de 16 000 entailles. En réaction, la Fédération de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord a demandé publiquement à Hydro-Québec de revoir son tracé, notamment par le biais d'un communiqué de presse repris par plusieurs médias régionaux et nationaux. Les représentations se poursuivent afin de protéger les érablières et les terres agricoles touchées par le projet, et l'UPA demeure engagée dans les discussions à venir afin de défendre les intérêts des producteurs de Portneuf.

AVIS DÉPOSÉS À LA CPTAQ

Cette année, 7 avis ont été déposés à la CPTAQ par la Fédération pour la région de Portneuf.

VIE DÉMOCRATIQUE

ACCUEIL DES NOUVEAUX PRODUCTEURS

M. Gilles Grandbois est toujours responsable de l'accueil des nouveaux producteurs. Nous avons eu 10 nouveaux producteurs au cours de l'année 2024-2025 qui ont tous été rencontrés ou contactés. L'UPA de Portneuf tient à remercier M. Grandbois pour son dévouement et son approche humaine auprès de ces producteurs!

VALORISATION

UNE RENCONTRE À L'ASSEMBLÉE NATIONALE

Le jeudi 20 février 2025, les représentants de l'UPA de Portneuf, M. Christian Hébert, président et M. Gilles Grandbois, vice-président ainsi que le président des Producteurs et productrices acéricoles de Québec, Rive-Nord, M. Alain Gauthier se sont rendus à l'Assemblée nationale afin de rencontrer leur député de Portneuf, M. Vincent Caron. Lors de cette rencontre, la nouvelle ligne d'Hydro-Québec, l'importance de protéger les forêts publiques, l'ASREC-foin, le Projet de loi 86, ont été des sujets abordés. Cette rencontre qui a duré plusieurs heures a permis de discuter de l'ensemble des dossiers de la région. L'UPA de Portneuf tient à remercier M. Caron pour son temps et son écoute sincère. Les échanges continueront avec le bureau du député afin de maintenir ce canal de discussion.



DIFFUSION DU COURT MÉTRAGE HABITER LA TERRE



Le 1er octobre 2024, pour souligner la Journée nationale des aînés, le regroupement de la FADOQ Les Coeurs d'or de Saint-Casimir a présenté à ses membres le court métrage *Habiter la terre* qui a été réalisé dans le cadre du 100e anniversaire de l'Union. Pour l'occasion, M. Gilles Grandbois, vice-président de l'UPA de Portneuf, M. Léo Denis Carpentier, directeur du Festival de films pour l'environnement (FFPE) et Mme Danielle Du Sablon du regroupement de la FADOQ, étaient présents. Les nombreux participants se sont dit enchantés par la qualité de l'œuvre et ont participé attentivement à la conférence de M. Grandbois qui a suivi la projection du film. Plusieurs se sont remémoré leurs souvenirs d'enfance liés à la vocation agricole de la région.

SOIRÉE ÉLECTORALE AVEC LES CANDIDATES ET CANDIDATS FÉDÉRAUX

Le mardi 15 avril 2025 au bureau de la Fédération, l'UPA de Québec, Jacques-Cartier, conjointement avec l'UPA de Portneuf, ont reçu huit candidates et candidats de la présente campagne électorale fédérale. Les administrateurs et les producteurs ont exposé les défis auxquels ils font face. Cette soirée d'échange fut appréciée de tous et elle a permis de bâtir des liens importants avec les futurs législateurs fédéraux.

Nous tenons à remercier les candidates et les candidats suivants qui ont participé à cette soirée et qui ont démontré un intérêt pour le secteur agricole dont notamment pour le Parti libéral du Canada : M. Antonin Leroux, Portneuf – Jacques-Cartier, pour le Parti conservateur du Canada, M. Joël Godin, Portneuf – Jacques-Cartier, et M. Christian Hébert, Portneuf – Jacques-Cartier pour le Bloc Québécois.



UNE ACTIVITÉ SOCIALE EMPREINTE DE PLAISIR !

Le samedi 16 août 2025, près de 100 productrices et producteurs agricoles ainsi que leurs familles et les différents partenaires se sont réunis à la Ferme J.P. Côté et fils inc. pour participer à la traditionnelle épépluchette de maïs de l'UPA de Portneuf. L'UPA de Portneuf tient à remercier ses nombreux partenaires qui ont fait de l'événement un grand succès. Un immense merci

également à la famille Côté pour son accueil exceptionnel, qui a permis de mettre en valeur la solidarité et le dynamisme de la communauté agricole de Portneuf.

UN PROJET PILOTE DE COUPONS NOURRICIERS DÉBUTE DANS LA MRC DE PORTNEUF



L'UPA de Portneuf agit comme fiduciaire d'un projet pilote de coupons nourriciers lancé dans la MRC de Portneuf par le Centre d'innovation sociale en agriculture et l'Association des marchés publics du Québec. Plus d'une centaine de ménages ont reçu des coupons échangeables dans les marchés publics locaux afin de faciliter l'accès à des aliments sains et de soutenir l'achat local. Le projet, qui lutte contre l'insécurité alimentaire, est mené en partenariat avec plusieurs organismes communautaires et bailleurs de fonds. Il contribue à renforcer les liens entre producteurs et citoyens, tout en mettant en valeur l'offre agroalimentaire régionale.

Dans la région de Portneuf, trois marchés publics participent à l'initiative. Le Marché public de Saint-Casimir (Les vendredis sains) est situé au 415, rue Tessier Est à Saint-Casimir. Le Marché public de Deschambault se tient au 104, rue de l'Église à Deschambault. Enfin, le Marché public de Saint-Raymond a lieu à la Place de l'Église, au 331, rue Saint-Joseph à Saint-Raymond.

SALON DE LA SEMAINE DE L'AGRICULTURE, DE L'ALIMENTATION ET DE LA CONSOMMATION

Dans le cadre de la SAAC, l'UPA de Portneuf a convié l'ensemble de ses productrices et producteurs à venir déguster de délicieux produits de la région. Pour l'occasion, plusieurs administrateurs de l'UPA locale étaient présents pour échanger avec les producteurs et les étudiants sur place, sur la réalité agricole. Cette activité est devenue un rendez-vous annuel pour l'UPA de Portneuf qui souhaite participer au succès du plus grand salon étudiant en agriculture au Canada. L'UPA tient à remercier ses partenaires ainsi que toutes les productrices et tous les producteurs présents.



PORTE OUVERTE DE L'UPA

Dans le cadre de la 21^e édition des *Portes Ouvertes Mangeons local*, plus de 3 500 personnes se sont déplacées sur le territoire de la Fédération de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord pour découvrir l'une des six fermes hôtes.

L'UPA de Portneuf remercie chaleureusement l'Arc-en-ciel du Paradis, à Portneuf, pour son accueil. Il y avait plus de 12 kiosques sur place, dont plusieurs producteurs agricoles de la région. Cela a permis aux citoyennes et aux citoyens de se procurer de délicieux produits régionaux.



Santé psychologique

L'UPA DE PORTNEUF ET SON COMITÉ BEMAP

À l'occasion de l'Exposition agricole de Portneuf, qui a eu lieu à Saint-Marc-des-Carrières au cours de l'été 2025, des administrateurs de l'UPA locale et des membres du comité Bien-être en milieu agricole ont animé un kiosque dédié à la sensibilisation des enjeux de santé psychologique. Mme Myriam Lachance, travailleuse de rang pour la région, était également présente pour offrir son soutien et échanger avec les participant(e)s.



Nous tenons à remercier les Producteurs de lait de la Capitale-Nationale–Côte-Nord qui ont gracieusement offert du fromage de la Fromagerie des Grondines pour l'occasion.

AUTRE PRÉSENTATION

- Tournée du président de la Fédération dans Portneuf ;
- Présence chez Alcoa afin de parler de l'agriculture ;
- Chronique hebdomadaire à la station CHOC-FM ;
- Support dans le dossier du Puit Paquet.

Une présence marquée dans les médias de Portneuf !

The collage includes five news items:

- Portes ouvertes de l'UPA Mangeons local** (Le 5 septembre 2025 à 8 h 00 min) - A person holding a "COUPON NOURRICIER 2025" at a local market.
- Projet de loi no 86 : l'UPA de Portneuf se dit satisfaite** (Le 23 décembre 2024 à 11 h 00 min)
- L'UPA s'oppose au tracé de la nouvelle ligne à 735 kV** (Le 14 mai 2025 à 8 h 00 min) - Two men in front of power lines.
- Hydro-Québec consulte les producteurs agricoles de Portneuf** (Le 22 février 2025 à 9 h 00 min) - A group of people standing outside a building.
- Des agriculteurs ne veulent pas « subir tous les coûts » de la production d'eau potable** (Le 30 décembre 2024 à 11 h 00 min) - Three men standing outdoors.

Consommer local avec les coupons nourriciers

DOSSIERS RÉGIONAUX EN VRAC !

ENTENTE SECTORIELLE SUR LE DÉVELOPPEMENT DES ACTIVITÉS AGRICOLES ET AGROALIMENTAIRES DE LA RÉGION DE LA CAPITALE-NATIONALE ET DE LA VILLE DE LÉVIS 2023-2025

La dernière année de l'Entente sectorielle 2023–2025 est en cours. Renouvelée pour une troisième fois, cette entente vise à favoriser la concertation et la mobilisation des acteurs de la Capitale-Nationale et de la Ville de Lévis, tout en soutenant le développement du secteur agricole et agroalimentaire. Dotée d'un budget bonifié de plus de 2,5 M\$, elle rassemble treize partenaires engagés dans la réalisation de projets porteurs, notamment :

- La remise en production de terres agricoles inexploitées dont une demande dans Portneuf au cours de la dernière année ;
- Le développement de l'agrotourisme et du tourisme gourmand ;
- Le soutien financier à 16 marchés publics dont 3 dans Portneuf et 4 circuits agrotouristiques ;
- La mise en marché et la valorisation des produits des agrotransformateurs et transformateurs artisans, notamment par le biais de Saveurs de chez nous ;
- Le soutien à la relève agricole, incluant la mise en valeur du Grand Marché de Québec avec le projet La Parcelle ;
- Le Camp d'entraînement agricole ;
- Le projet agent bougeant ;
- Le programme Les petits ambassadeurs ;

- L'initiative de la travailleuse de rang ;
- Le parcours de mentorat Propulsion.

Cette entente témoigne d'un engagement fort et durable en faveur d'une agriculture vivante, ancrée dans son territoire et tournée vers l'avenir.

CONCOURS EN ENTREPREUNARIAT AGRICOLES SUR LES TRACES DE LOUIS HÉBERT

La finale de la 8e édition du concours en entrepreneuriat agricole Sur les traces de Louis Hébert a eu lieu le 13 décembre 2024 à l'Université Laval devant jury, public et en direct sur Facebook. Un des finalistes provenait de la région de Portneuf.

PROJET EN SÉCURITÉ ALIMENTAIRE

Dans la dernière année, des élu(e)s et employé(e)s de la Fédération ont participé à divers comités ou activités en lien avec le développement des marchés de proximité et la lutte contre l'insécurité alimentaire dont:

- **Table pour le développement des marchés de proximité :** Rassemblement de tous les intervenants du secteur afin de partager les initiatives et d'explorer des solutions aux enjeux liés au développement des marchés de proximité, tels que l'accès aux abattoirs, la valorisation des produits et la viabilité des entreprises.
- **Comité de Québec Région Gourmande :** Ce comité vise à stimuler le développement et la promotion de l'agrotourisme et du tourisme gourmand dans la région touristique de Québec.
- **Comité des Petits Ambassadeurs de la Capitale-Nationale :** Les Petits Ambassadeurs est une initiative dynamique visant à renforcer les liens entre l'industrie bioalimentaire et les services de garde éducatifs à la petite enfance, afin de promouvoir et d'augmenter les achats locaux au sein des institutions.

PROJET AGENT BOUGEANT; FAVORISER LA PÉRENNITÉ DES ENTREPRISES AGRICOLES

Le projet *Agent Bougeant* vise à renforcer la pérennité des entreprises agricoles dans la Capitale-Nationale et à Lévis en facilitant leur transmission, qu'elle soit familiale ou non. Il repose sur l'identification des producteurs susceptibles de céder leur entreprise, l'analyse des freins au transfert et la mobilisation d'acteurs clés du territoire.



Au cœur de ce projet, Marie-Eve Leblanc— l'*Agent Bougeant* — accompagne les producteurs, même ceux qui n'ont pas encore amorcé leur réflexion, en les reliant aux ressources du milieu. Elle intervient en amont du processus, sans remplacer les experts, et participe activement aux comités régionaux sur la relève.

Parmi les réalisations récentes, on note la création du *Maillon*, une base de données mettant en relation des cédants sans relève et des aspirants agriculteurs, la réalisation d'un portrait régional sur la transférabilité des entreprises agricoles, le soutien à plusieurs démarches concrètes de transfert, ainsi que la mobilisation des partenaires pour organiser des activités de sensibilisation.

Le projet appuie également *Les Pisteurs*, un réseau d'intervenants de première ligne qui repèrent sur le terrain les intentions de transfert, contribuant ainsi à assurer la vitalité économique et agricole du territoire.

ÉLABORATION DE LA NOUVELLE STRATÉGIE AGRICOLE ET AGROALIMENTAIRE DE LA CMQ (2026-2034)

La Communauté métropolitaine de Québec (CMQ) a travaillé tout au long de l'année avec ses partenaires, à l'élaboration de sa nouvelle stratégie de développement des activités agricoles et agroalimentaires pour la période 2026–2034, en continuité avec celle de 2017–2025 qui arrive à échéance. Cette stratégie vise à établir les grandes priorités régionales pour les prochaines années.

Plusieurs élus et producteurs de Portneuf se sont impliqués dans ce processus, notamment lors des consultations tenues dans le cadre des comités des partenaires, assurant ainsi une représentation ancrée dans la réalité du terrain.

PLAN RÉGIONAL DES MILIEUX HUMIDES ET HYDRIQUES

La Loi sur la conservation des milieux humides et hydriques adoptée en 2017 oblige chacune des MRC à se doter d'un Plan régional des milieux humides et hydriques (PRMHH). Pour ce faire, les MRC ont été encouragées à consulter tous les acteurs du milieu concernés. La Fédération et les UPA locales ont participé activement à de nombreuses activités auxquelles elles ont été conviées. Suite à l'acceptation du ministère de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP), la MRC de Portneuf a procédé à l'adoption de son PRMHH le 16 octobre 2024 et sa date d'entrée en vigueur a été fixée au 1^{er} janvier 2025. Celui-ci peut être consulté en cliquant sur l'onglet suivant : <https://portneuf.ca/prmhh/>

RÉCUPÉRATION DES PLASTIQUES AGRICOLES

Le 21 juin 2022, le ministère de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs a annoncé vouloir assujettir de nouveaux produits à la responsabilité élargie des producteurs (REP), dont les plastiques agricoles. C'était donc à partir du 30 juin 2023 que les fournisseurs de plastiques agricoles étaient dans l'obligation d'assurer le recyclage des différents plastiques agricoles. La Fédération a participé aux rencontres avec Agri récup, la CMQ, la MRC de Portneuf afin de leur faire part des enjeux et des préoccupations des producteurs agricoles et mettre en place de nouveaux points de dépôt. Des points de dépôt sont en place à Portneuf. Vous pouvez consulter le site d'AgriRÉCUP pour connaître les différents points de dépôt en fonction sur le territoire. Des suivis ont encore lieu entre la fédération et AgriRÉCUP afin d'améliorer le service de récupération des plastiques agricoles.

CONSULTATION POUR LE PLAN DIRECTEUR DE L'EAU

Le plan directeur de l'eau est un outil de planification qui permet de structurer le processus de gestion intégrée de l'eau par bassin versant et d'aider à la prise de décision. Il est réalisé en concertation avec les acteurs de l'eau à l'échelle du territoire de l'organisme de bassin versant et exigé par le ministère de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP). La Fédération a participé aux différentes consultations organisées lorsque les thèmes visés pouvaient concerner le milieu agricole. Les plans directeurs de l'eau ont été déposés au MELCCFP pour approbation et nous n'avons pas de nouvelle pour le moment.

ADAPTATION DES ENTREPRISES AGRICOLES DE LA CAPITALE-NATIONALE-CÔTE-NORD AUX CHANGEMENTS CLIMATIQUES

Ces projets se sont poursuivis pour une deuxième année ayant comme objectif principal de favoriser la lutte contre les changements climatiques et la résilience des fermes de la Capitale-Nationale et de la Côte-Nord aux changements climatiques. Le projet se déroulait avec la participation de cinq entreprises de la Capitale-Nationale et deux de la Côte-Nord.

- En collaboration avec Agriclimat, une démarche diagnostique permettra d'évaluer le bilan des gaz à effet de serre (GES) et la vulnérabilité aux changements climatiques de chaque ferme;
- Recommandations d'actions visant une meilleure adaptation aux changements climatiques, des réductions de GES et/ou la séquestration du carbone;
- Partage de connaissances sur l'ensemble de la région.

Deux entreprises de Portneuf participaient au projet et ont obtenu leur diagnostic. Le projet prenait fin à l'automne 2025.

PROJET BIODIVERSITÉ - LANCEMENT DU PROGRAMME DE VALORISATION ET DE RECONNAISSANCE DE L'AGRICULTURE COMPLICE DE LA BIODIVERSITÉ.

Le 5 février 2024, les Fédérations régionales de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, de l'Abitibi-Témiscamingue, du Bas-Saint-Laurent et de la Gaspésie-Les Îles-de-la-Madeleine ont lancé le programme de valorisation et de reconnaissance « L'agriculture complice de la biodiversité ». Ce programme visait à favoriser la conservation et l'amélioration de la biodiversité en milieu agricole ainsi qu'à mettre en valeur et reconnaître les entreprises agricoles ayant réalisé des aménagements et des pratiques favorables à la biodiversité. Dix entreprises agricoles de Portneuf ont été sélectionnées pour bénéficier de cette reconnaissance, qui montre les belles pratiques déjà existantes dans le milieu agricole.



CAPSULE VIDÉO « LA BIODIVERSITÉ DES SOLS »

Une capsule vidéo « La biodiversité des sols », a été réalisée dans le cadre du projet biodiversité, financé par le ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec (MAPAQ) dans le cadre du programme Prime-Vert. La Fédération remercie M. Marc-André Demers de la Ferme des jeunes pousses, Mme Odette Ménard, ing. et agr., conseillère en conservation des sols et de l'eau et le MAPAQ, pour leur participation. Vous pouvez visionner la capsule vidéo en cliquant sur le lien suivant : https://www.youtube.com/watch?v=iwDKDy3_xPs&feature=youtu.be



Bon visionnement !